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результатов этого проекта в этом 
году. Конечно, работать было очень 
сложно, позднее финансирование и 
так далее, но вы успешно со всем 
справились, и за это вам глубокая 
признательность.  

Инновационная педагогика, инно-
вационное образование — это не ка-
кая-то сиюминутная ситуация, по-
этому сегодня университет вступил 
на путь, который никогда не закон-
чится и с которого он никогда не 
сойдет. Встает вопрос, как этот 
опыт использовать не только в Гер-
ценовском университете. Когда мы 
говорим о результатах, нарабаты-
ваемых в рамках инновационной об-
разовательной программы, то по-
настоящему их можно будет оценить 
спустя некоторое время, когда вы-
пускники Герценовского университе-
та придут на рабочие места и на 
практике начнут использовать те 
знания, которые они получили в ре-
зультате реализации этой инноваци-
онной программы. Надо обязательно 
закладывать обратную связь, мони-
торинг, чтобы выявлять, что в ре-
зультате вашей программы сделано, 
что недоделано. Это будет самой 
реальной оценкой того, что сегодня 
нарабатывает Герценовский универ-
ситет. В первую очередь, это 
школьное образование, но и вузы 
сегодня, проводя глубокие измене-
ния в системе преподавания, не 
имеют преподавателей, прошедших 
такую серьезную педагогическую 
подготовку, как герценовцы. Нара-

ботки РГПУ им. А. И. Герцена долж-
ны стать системными не только для 
самого университета, не только для 
школьного образования, но и для 
вузовского образования в целом. В 
2008 г. программа включения вузов 
в систему инновационных высших 
учебных заведений завершена, но с 
2009 г. планируется формирование 
межвузовских программ и проектов. 
Вот здесь-то герценовские наработ-
ки могут лечь в основу создания 
нового направления и тогда РГПУ 
им. А. И. Герцена вместе с коллек-
тивами других вузов начнет вне-
дрять то, что создано в рамках се-
годняшней деятельности университе-
та.  

Я хочу пожелать герценовцам ус-
пешной работы, поблагодарить за 
то, что коллектив с пониманием, с 
большой активностью подошел к тем 
преобразованиям, которые происхо-
дят в Герценовском университете. 
Это фундаментальные преобразова-
ния. Сегодня РГПУ им. А. И. Герце-
на работает над новой фундамен-
тальной основой инновационного об-
разования. Это будут новые доктор-
ские диссертации, новые доктора 
наук и академики, но самое главное 
— это то, что ляжет в основу нашей 
повседневной жизни. Я хочу поже-
лать Герценовскому университету и 
герценовцам успехов на этом пути.  

Результаты показали, что дове-
рие, оказанное Герценовскому уни-
верситету, коллектив оправдал.  

 
 

Ю. В. Туралин, 
студент института естествознания, член студенческого совета при Ученом совете университета  

 
СТУДЕНТЫ В ИННОВАЦИОННОЙ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЕ 

 
Инновационная образовательная про-

грамма создания инновационной системы 
подготовки специалистов в области гумани-
тарных технологий пронизывает все сферы 
жизнедеятельности университета. Работа сту-
денческого совета не является исключением. 

Гуманитарные технологии, использован-
ные в работе, основаны на диалоге, на спо-

собности понимать друг друга, на деятель-
ности различных команд и на общих жиз-
ненных интересах человека. Сегодня встает 
задача не только шире использовать гумани-
тарные технологии взаимодействия, но и ис-
кать пути их оптимизации. Именно это и 
предполагает решение задач программы 
развития нашего вуза, которые направлены 
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на проявление студентами созидательной 
инициативы в пространстве университета, 
города и страны. Как инновационная про-
грамма способствует решению этих задач?  

Одним из условий программы инноваци-
онного вуза является активное участие в ней 
самих студентов (причем не только в качест-
ве тех, кто осваивает новые модули, направ-
ленные на подготовку гуманитарных техно-
логов, но и в качестве участников реализации 
других направлений программы). В связи с 
этим студенты должны быть информирова-
ны о возможности участия в инновационной 
программе. В газете студенческого совета 
«Герценовский колокол» постоянно освеща-
ются эти вопросы, они также обсуждаются на 
встречах рабочих групп различных проек-
тов, реализуемых студентами на факульте-
тах. Еще одной формой информирования и 
получения обратной связи служит проект 
«Свое мнение», он направлен на выявление 
проблем у студентов, помощь в их решении, 
ответы на волнующие студентов вопросы. В 
декабре на конкурс «Моя инициатива в об-
разовании» факультетом управления был 
предоставлен проект, целью которого явля-
ется создание информационного простран-
ства между студентами разных факультетов 
при помощи сайта и проведения специаль-
ных тематических встреч.  

Важным требованием, которое предъяв-
ляется к инновационному вузу, является 
включение студентов в научные коллективы, 
занимающиеся выполнением исследователь-
ских проектов. В соответствии с направле-
ниями и задачами инновационной про-
граммы в научно-исследовательских разра-
ботках принимают участие и студенты на-
шего вуза. Так, например, студенты факуль-
тета социальных наук активно участвовали в 
исследовании потребностей рынка труда в 
специалистах в области гуманитарных тех-
нологий.  

Для стимулирования научной деятельно-
сти студентов дирекция программы совмест-
но с другими структурными подразделе-
ниями объявила и провела конкурс студен-
ческих проектов — «Мой инновационный 
проект —университету, городу, стране». В 
нем приняли участие представители разных 

факультетов. Конкурсная комиссия выявила 
победителей в трех номинациях. В номина-
ции «Мой инновационный проект — уни-
верситету» победителем стал проект, пред-
ставленный студентами четвертого курса 
отделения менеджмента филиала универси-
тета в Волхове. В номинации «Мой иннова-
ционный проект — городу» победителем стал 
проект, представленный студентами четвер-
того курса факультета коррекционной педа-
гогики. В номинации «Мой инновационный 
проект — стране» победителем стал проект, 
представленный студентами третьего курса и 
аспирантами факультета философии челове-
ка. Мы благодарим научных руководителей и 
консультантов, которые помогли студентам 
выполнить эти работы. 

За прошедший год активизировалась вне-
учебная жизнь на факультетах. Появились 
новые интересные проекты, начали укреп-
ляться связи между студентами разных фа-
культетов. Так, силами студентов-китайцев 
был организован праздник, посвященный 
Дню Китая в России. 

В этом году существенно изменилась ра-
бота студенческого совета при Ученом совете 
университета, изменились принципы фор-
мирования и функционирования совета. Из 
совещательного органа при Ученом совете 
он превращается в активный, деятельный 
студенческий коллектив, способный вместе с 
администрацией вуза и преподавателями 
решать волнующие студентов проблемы. 
Изменились и подходы к осуществлению 
деятельности. Ведущим стал проектный 
подход, что соответствует стратегии государ-
ственной молодежной политики в Россий-
ской Федерации; наладились связи с различ-
ными подразделениями университета: не 
только с научно-практическим центром раз-
вития воспитательной деятельности, но и с 
дирекцией инновационной программы, 
управлением научных исследований и ка-
федрой физической культуры. Началась ра-
бота по включению в деятельность студенче-
ского совета студентов-иностранцев. О том, 
что мы на правильном пути, свидетельствует 
тот факт, что в городском конкурсе студен-
ческого самоуправления, который проводил 
Комитет по государственной молодежной 
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политике Санкт-Петербурга, мы заняли пер-
вое место, наша инновационная модель при-
знана лучшей. Эта победа является важным 
показателем развития нашего совета. 

Мы рады и впредь работать на благо уни-
верситета и его студентов. 

 
 

Н. Ф. Радионова, 
директор НИИ непрерывного педагогического образования 

 
ИННОВАЦИОННАЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПРОГРАММА  
В КОНТЕКСТЕ ПРОГРАММЫ РАЗВИТИЯ УНИВЕРСИТЕТА 

 
В течение последнего года в РГПУ им. 

А. И. Герцена функционировали одновре-
менно две значимые для нас программы: 
программа развития университета на 2006–
2010 гг. и инновационная образовательная 
программа. 

Совет программы развития попытался 
соотнести эти две программы и проанализи-
ровать результаты инновационной образова-
тельной программы в контексте программы 
развития университета. В результате члена-
ми совета сделан ряд выводов. Первый и со-
вершенно очевидный вывод: если бы не бы-
ло инновационной образовательной про-
граммы, то мы медленнее бы продвигались в 
первом нашем стратегическом направлении 
программы развития университета, которое 
связано с обеспечением качества универси-
тетского образования. Именно инновацион-
ная программа позволила нам другими гла-
зами взглянуть на уровневое образование не 
только у нас в университете, не только у нас 
в России, но и за рубежом.  

Наше интенсивное взаимодействие с ра-
ботодателями и интенсивное внутреннее 
междисциплинарное взаимодействие по-
зволило подойти к решению очень важной 
задачи этого же направления, связанного с 
разработкой образовательных программ, 
которые отвечают вызовам времени. Сего-
дня полностью обновлено научно-методи-
ческое обеспечение, без которого невоз-
можно было бы решение многих задач, свя-
занных с распространением нелинейного 
образовательного процесса. Технологиче-
ское оснащение, которое было связано, с 
одной стороны, с освоением информацион-
ных, а с другой стороны, с освоением сущ-

ности гуманитарных технологий, тоже по-
могло нам решать эти задачи. Мы сегодня 
при всех трудностях (связанных, например, 
с ремонтом) понимаем, что оснащение но-
вейшей техникой существенно помогает 
решению задач первого направления про-
граммы развития университета. 

Столь же интенсивно инновационная 
программа помогала и второму стратегиче-
скому направлению программы развития 
университета, связанному с развитием ин-
новационности нашей науки. Если бы у нас 
не было фундаментальных междисципли-
нарных исследований, мы многое бы поте-
ряли. Благодаря именно инновационной 
программе мы можем говорить сегодня об 
интеграции науки и образования. Мы учи-
лись в этом году не только получать науч-
ные фундаментальные результаты, но учи-
лись переводить эти результаты на язык, 
который хорошо воспринимается практи-
кой и внедряется в практику.  

Мы сегодня можем говорить о том, что 
мы продвинулись и в третьем стратегиче-
ском направлении программы развития 
университета, которое связано с научно-
методическим обеспечением развития обра-
зовательных систем. Мы активно включи-
лись в этом году в разработку федеральных 
образовательных стандартов в совершенно 
новой логике и рассчитываем, что сделан-
ное нами будет небесполезно и для педаго-
гического образования, и для высшей шко-
лы в целом. Тот опыт, который мы приоб-
рели, работая в этом направлении с нашими 
партнерами — образовательными учрежде-
ниями в Петербурге и вне его, тоже работал 


